

RESÚMENES

IAN SHAPIRO, *Contención y cosmopolitismo democrático.*

La contención es la política de seguridad nacional elegida por los demócratas cosmopolitas. Algunas personas consideran que los demócratas cosmopolitas deberían pugnar por un gobierno mundial, perspectiva que parece incompatible con el respaldo a una estrategia de seguridad *nacional*, como la contención. Los argumentos comunes a favor de esta perspectiva se revelan falaces. La contención exhibe más afinidades electivas con el ideal democrático de la no dominación que las alternativas existentes. En una era de regímenes dictatoriales, estados débiles y amenazas terroristas itinerantes, una efectiva política de contención requiere de legitimación de parte de las instituciones internacionales y de la cooperación con otros estados mediante alianzas regionales.

Palabras clave: **contención, terrorismo, contraterrorismo, seguridad nacional, cosmopolitismo.**
[Artículo recibido en abril de 2008]

PABLO TELMAN SÁNCHEZ RAMÍREZ, *La Federación Rusa, los Estados Unidos y la Unión Europea, 2006-2008. ¿Un retorno a la Guerra Fría?*

Durante los últimos tiempos las relaciones entre la Federación Rusa, los países europeos y Estados Unidos han mostrado escenarios de tensión que han involucrado también a la OTAN. Las posiciones contrapuestas de Rusia y Estados Unidos en el ámbito europeo están provocando confrontación en la zona. Rusia se ha fortalecido como potencia, luego del mantenimiento de los elevados precios del petróleo y del gas durante los últimos años, e intenta recuperar su posición como potencia global independiente, no ya en un orden bipolar, pero sí multipolar.

Las divergencias de intereses y objetivos entre los gobiernos de Rusia y Estados Unidos, en cuanto a la política de seguridad europea y global, complican aún más el clima de paz y prevención de conflictos en el continente.

Palabras clave: **conflictos, carrera de armamentos, inestabilidad, discrepancias, Guerra Fría.**

[Artículo recibido en diciembre de 2007]

ELADIO ARROYO LARA, LUIS V. PÉREZ GIL Y CRISTIÁN GARAY VERA, *El estatus del terrorismo y la violencia política transnacional en el sistema internacional de la posguerra fría.*

En el presente ensayo los autores analizan la posición que ha adquirido el terrorismo entre las amenazas a la seguridad en la posguerra fría. La hegemonía en un mundo interdependiente ha llevado a la obsolescencia de los conflictos violentos entre estados del mismo nivel de desarrollo, o con aquellos que están próximos a alcanzarlo, pero también ha permitido que grupos escasamente significativos afecten la seguridad de todos. Estos grupos se valen de acciones violentas para producir daños indiscriminadamente y conseguir la atención de los medios para aumentar la repercusión de sus acciones. En consecuencia, se considera el terrorismo internacional como fenómeno de violencia política característico de esta nueva etapa.

Palabras clave: **terrorismo internacional, hegemonía, cooperación internacional, relaciones internacionales.**

[Artículo recibido en agosto de 2006]

ALICIA PUYANA Y JOSÉ ROMERO, *Reflexiones sobre una unión monetaria de México con Estados Unidos.*

La teoría de las uniones monetarias se analiza en función de una economía abierta y pequeña estrechamente asociada a una más grande y estable. En particular, desde la perspectiva de México, si decidiera formar una unión

monetaria con los Estados Unidos. Dicho análisis se realiza en términos económicos y de viabilidad política, siguiendo las pautas de la moneda común europea (el euro), en el marco del TLCAN. De igual forma se discute la posición de Canadá respecto del tema.

Palabras clave: **unión monetaria, economía, TLCAN, Unión Europea, viabilidad política.**

[Artículo recibido en junio de 2007]

CARLOS SOLA AYAPE, *El significado de los Pactos de la Moncloa en el ideario político de la transición democrática mexicana.*

Las elecciones presidenciales mexicanas de julio de 2000 dejaron como resultado el histórico triunfo del candidato del Partido de Acción Nacional, Vicente Fox. Tras siete décadas al frente del Ejecutivo federal, el Partido Revolucionario Institucional perdía el bastión de Los Pinos, una plaza que tampoco supo ganar en los comicios de 2006. Coincidiendo con el cambio de siglo, aquel contexto electoral se caracterizó, entre otros aspectos, por la incorporación en el ideario político mexicano de un concepto que garantizó el éxito de la transición democrática española: los Pactos de la Moncloa, de octubre de 1977. Su desafortunado manejo hizo que, finalmente, tal concepto quedase atrapado en la mercadotecnia política con el fin de avivar la idea del cambio. Si bien México se dotó de los llamados Acuerdos de Chapultepec, de octubre de 2001, una especie de Pactos de la Moncloa a la mexicana, muy pronto su texto quedaría en papel mojado por carecer de un claro contenido de realidad, dejando además al descubierto la incapacidad de las fuerzas políticas del momento para gestar una cultura basada en el consenso, que permita hacer frente a los grandes desafíos que plantea el vivir en una democracia no formal, sino real.

Palabras clave: **Pactos de la Moncloa, Acuerdos de Chapultepec, elecciones presidenciales mexicanas de 2000, transición democrática en México, democracia española.**

[Artículo recibido en febrero de 2006]

UGO PIPITONE, *India vieja y nueva (instituciones, descentralización, empleo)*.

Desde comienzos de los años noventa, India acelera su crecimiento económico mientras muestra varios aspectos críticos que van de las persistentes consecuencias de una reforma agraria ausente a la calidad de sus instituciones, del vínculo dinámico entre informática y mercado interno al peso excesivo que los servicios han tenido en la reactivación de largo plazo de la economía. Las tareas más antiguas –superar en las conciencias las segmentaciones seculares de las castas– se mezclan aquí con las más recientes –crear en las siguientes décadas una docena de millones de empleo al año para garantizar la estabilidad social que el crecimiento requiere.

Palabras clave: **crecimiento económico, descentralización, reforma agraria, calidad institucional, castas.**
[Artículo recibido en enero de 2008]

LAURA RUBIO DÍAZ LEAL, *Una reevaluación del proyecto de nación del gobierno tibetano en el exilio*.

Este artículo analiza la relación del desplazamiento forzado y el exilio con la emergencia de diferentes discursos nacionalistas en las comunidades de refugiados tibetanos en el sur de Asia. Centrándose en la narrativa del gobierno tibetano en el exilio y el decimocuarto Dalai Lama, cabeza espiritual y política de los refugiados, la autora examina las diferentes formas en que la noción de poder se articula en la lucha por la representación política; la legitimidad política y cultural se negocia y se disputa en comunidades desplazadas por la fuerza. Este estudio revela las dificultades que plantea hablar de un proyecto pannacional en un contexto de exilio.

Palabras clave: **desplazamiento forzado, pannacionalismo tibetano, refugiados tibetanos.**
[Artículo recibido en agosto de 2006]

ALEJANDRO ÁLVAREZ MARTÍNEZ, *Liderazgo carismático y proceso sociopolítico en Haití (1986-2004): el caso de Jean Bertrand Aristide.*

Jean Bertrand Aristide puede ser considerado uno de los primeros líderes carismáticos en el nuevo escenario del retorno de la izquierda al poder en Latinoamérica. Aristide, ex sacerdote que profesaba ideas de la teología de la liberación, fue una figura protagónica en el proceso político haitiano durante el periodo 1986-2004. Apoyado por un amplio movimiento político, impulsó la lucha antiautoritaria contra la dictadura militar de 1986 a 1994. Posteriormente, su autoridad carismática desembocó en un liderazgo conservador, de 1994-2004, lo cual originó una amplia oposición a su gobierno. Finalmente, en medio de una grave crisis política, fue forzado a abandonar el gobierno en febrero de 2004. En el caso haitiano se puede observar cómo el carisma puede perder su capacidad innovadora y convertirse en una fuente de poder tradicional, conservador y autoritario.

Palabras clave: **liderazgo carismático, movimiento político, izquierda, dictadura, crisis política.**

[Artículo recibido en noviembre de 2006]